

Escala Crítica/Columna diaria

*De las vacas flacas a las vacas famélicas, un grave riesgo *La tijera financiera dejó una estela de desempleo y quiebras

*Se acaba la gasolina relativamente barata; guerra de precios

Víctor M. Sámano Labastida

TIENE cierto sentido del humor el nuevo secretario de Hacienda José Antonio Meade. Respondió a una pregunta: “puedo dar con absoluta certeza que no va a estar (el muro) en el Presupuesto. Ni de éste, ni nunca”, puntualizó. Se refería al muro que está en la imaginación del republicano Donald Trump y que propone paguen los mexicanos, con el que busca impedir el paso de migrantes por tierra. Por supuesto que no debe haber tal muro, estamos en un mundo de fronteras abiertas.

El muro que deberá demolerse es el de la desigualdad y el de la pobreza. La asignación del presupuesto es una herramienta; debe ser usado no para crear clientelas políticas, sino para un desarrollo con justicia. En estos días veremos nuevamente debatir sobre cuánto se prevé en ingresos público federales y a dónde se destinarán.

De entrada, como se difundió en los medios ayer, el proyecto de presupuesto para el 2017 incluye un recorte total de 239 mil 700 millones de pesos al gasto público. Los ajustes más drásticos en los presupuestos federales ocurrieron en 2015 y 2016 a partir del cálculo del impacto de la crisis de los precios del petróleo en el mercado internacional. Una crisis que no concluye. Ahora este nuevo presupuesto está planteado sobre una estimación de 42 dólares el barril; en 2013 el cálculo fue sobre un promedio de 86 dólares el barril de crudo. Una diferencia enorme y que puede dar la medida del impacto.

UNA SEQUÍA PROLONGADA

EN LOS COMUNICADOS oficiales el optimismo es casi obligado. Se afirma que los efectos de un recorte serán menores. En las economías de Tabasco, Chiapas y Campeche las cifras nos dicen otra cosa. En particular porque los dos años anteriores los ajustes afectaron directamente a la industria petrolera y de manera indirecta a las actividades colaterales. Así, las entidades mencionadas perdieron unos 40 mil 500 empleos entre febrero de 2015 y febrero de 2016.

Tanto Pemex como las empresas que les trabajan, primero comenzaron con una reducción de salarios para enfrentar una crisis que consideraron temporal; alargada la sequía de dinero procedieron a despedir personal y a dismantelar instalaciones.

Esta nueva crisis en el mercado petrolero inició a mediados del 2014. Ha durado mucho más

MEADE, UN POLÉMICO PRESUPUESTO; TABASCO, CAMPECHE Y LOS RECORTES

Escrito por Editor

Sábado, 10 de Septiembre de 2016 00:13 -

de lo previsto y se llegó al punto de tener el barril de crudo a menos de 30 dólares. Fue Campeche la entidad con una mayor caída en su PIB, seguido de Tabasco. En Villahermosa, Ciudad del Carmen y Coatzacoalcos se hizo evidente el desempleo y la disminución de dinero circulante; algo similar ocurrió en Minatitlán, Poza Rica, Ciudad Madero y Tampico, estas últimas en Tamaulipas.

Según los registros oficiales al aumentar los despidos creció la economía informal. Tabasco pasó a tener un 61.% de su PEA en la informalidad, Veracruz 61% y Campeche 55.3% Los sectores más afectados fueron los servicios y la construcción, además –claro- de los directamente relacionados con la industria petrolera.

Aunque no se anuncian recortes en Pemex para el nuevo presupuesto 2017, bajará la inversión en infraestructura, lo cual le pega directamente a una de las actividades que más generan empleo.

Publicó el diario Reforma (9/IX/2016): “En 2017, los mexicanos tendrán que apretarse más el cinturón, recibirán menos subsidios, tendrán menos obras e inversión del Gobierno y, además, deberán aportar más a la recaudación de impuestos”. Aparte de infraestructura, los sectores más afectados con el recorte serán educación, salud y agricultura.

El periódico hace una revisión de las proyecciones de la Secretaría de Hacienda. Mientras Sedatu, Semarnat, Economía, Turismo, Sagarpa y SCT tendrán entre 28 y 39% menos recursos, habrá un incremento para el Poder Legislativo (Diputados y senadores) y el Poder Judicial.

Precisamente a la bonanza de ministros, magistrados y legisladores hizo referencia el reporte de ayer de La Jornada: “El recorte al gasto público del próximo año no afectará los salarios de altos funcionarios del gobierno federal, diputados, senadores, presidentes de órganos autónomos, ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación e integrantes del Consejo de la Judicatura Federal”.

Y añade: “Una vez más, ministros, magistrados y consejeros de la Judicatura serán los mejores pagados del país, con sueldos de 6 millones 766 mil 428 pesos, 6 millones 766 mil 428 y 6 millones 938 mil 234 pesos anuales, respectivamente. Desde el sexenio de Felipe Calderón, en la Cámara de Senadores quedó en la congeladora una minuta de la Cámara de Diputados en la cual se señala que ningún servidor público del país gozará de un salario superior al del Presidente de la República”. Y ahí sigue.

MÁS COMBUSTIBLE A LA HOGUERA

EN EL PROYECTO de presupuesto para el 2017 se propone adelantar la liberación de los precios de las gasolineras a partir de enero. El periodo de transición se aceleró por la crisis de los ingresos. Los empresarios mexicanos advirtieron que aún no existen las condiciones para que se quiten los controles, porque prevén un inmediato incremento de los combustibles con grave

MEADE, UN POLÉMICO PRESUPUESTO; TABASCO, CAMPECHE Y LOS RECORTES

Escrito por Editor

Sábado, 10 de Septiembre de 2016 00:13 -

efecto para la economía mexicana.

Hasta ahora el gobierno administra los precios de venta al público. Sin embargo, a pesar de este relativo control gubernamental, la gasolina aumentó en nueve años a casi el doble. La Magna tenía en el 2006 un precio de 7 pesos 56 centavos. Actualmente está en casi 14 pesos.

Se calcula que venden en el país unos 200 millones de litros de gasolina al día, de los cuales casi siete pesos por litro son de impuestos. Esto hace que el gobierno federal reciba unos mil 400 millones de pesos diarios.

En abril de este año, las autoridades otorgaron los primeros permisos de compra de gasolina al extranjero y para el establecimiento de despachadores no controlados por Pemex.

Los propietarios de vehículos tendrán que plantearse mecanismos para ahorrar al máximo el uso de combustibles, cada vez más caros.

AL MARGEN

CONFIÓ el gobernador Arturo Núñez que su excelente relación con José Antonio Meade permitirá defender los proyectos de inversión en Tabasco. En su reciente visita como titular de Sedesol, Meade elogió los resultados del combate de la pobreza en la entidad. Veremos si fue algo más que una formalidad.

PRESENTARÁ Gerardo Gaudiano este domingo su balance de los cien primeros días de su administración. Aunque es poco tiempo el transcurrido, ya se puede evaluar el sello este gobierno. (vmsamano@yahoo.com.mx)